



VALPARAÍSO, 22 de noviembre de 2022

RESOLUCIÓN N° 402

La Cámara de Diputados, en sesión 100° de fecha de hoy, ha prestado aprobación a la siguiente

RESOLUCIÓN

**S. E. EL
PRESIDENTE DE
LA REPÚBLICA** Considerando que:

Las regiones extremas, particularmente la de Aysén, enfrentan serias complejidades en asuntos que en otras latitudes parecen de rutina o de fácil realización.

Pese a este conjunto de adversidades, presente en toda la longitud de Chile debido a su dispersa geografía y configuración social, nuestro país posee un sistema uniforme para registrar y conocer la vulnerabilidad socioeconómica de sus habitantes en el denominado “Registro Social de Hogares”, homologando la situación de vulnerabilidad social de alguien que vive en la Región Metropolitana con alguien que vive en una zona tan aislada como pueden ser Cochrane o Villa O’Higgins.

En distintos aspectos es posible vislumbrar las complejidades que enfrentan los habitantes de Aysén.

En materia de encarecimiento de la vida, por ejemplo, un fenómeno que ha golpeado a la gran mayoría de la ciudadanía se refleja este en Aysén mediante el alza en el costo de la leña, que sigue siendo un insumo esencial para calefaccionar los hogares de menores ingresos. La medida de leña promedio que es usada en los hogares ha duplicado su valor en la región de un año hacia otro en el contexto inflacionario imperante en todo el territorio nacional, lo que supone una dura afectación a las familias y personas (1).

Asimismo, conocida es la situación de distancias que afecta a Aysén. Esto dificulta notoriamente el desplazamiento que allí es necesario para concurrir a atenciones en salud, a estudiar e incluso a la realización de actuaciones ante servicios del Estado que no están presentes en comunas o zonas alejadas de sectores urbanos. Pues bien, regularmente Coyhaique y otras comunas cercanas se ubican dentro de aquellas con el valor más alto de la bencina a nivel nacional(2), lo que repercute en el valor



del transporte. Así también ha ocurrido con el transporte marítimo, exigido en muchas zonas costeras y lacustres de la región, el que en algunos tramos ha presentado una parálisis de meses debido a la imposibilidad de las empresas a cargo para mantener y reparar las embarcaciones tras imprevistos (3).

Finamente, conocida es también la necesidad de desplazamiento de los habitantes de Aysén hacia otras regiones, como ocurre de manera regular para el acceso a estudios superiores e incluso escolares dentro de la misma región, lo que también supone un costo importante para las familias en cuanto a la manutención de los jóvenes.

Todos estos aspectos marcan una clara diferencia entre Aysén, las zonas o regiones extremas y aquellas que no lo son, pese a lo cual el sistema de medición de la vulnerabilidad socioeconómica es uniforme a nivel país, el que se concreta mediante el Registro Social de Hogares, que, al asignar un porcentaje de vulnerabilidad, es determinante para el acceso a los beneficios que otorga el Estado.

Una manera de contrastar lo afirmado es ver cómo se sitúa a Aysén como la segunda región con menor índice de pobreza a nivel nacional: un 6,6%, luego de otra zona extrema como lo es Magallanes, que presenta un 5,7% de sus habitantes en situación de pobreza (4), lo que es reflejo de cómo una menor densidad poblacional da cuenta de un menor porcentaje de personas en esta situación, pero no refleja el impacto en la calidad de vida que significa el esfuerzo exigido por vivir en una zona extrema. De esta manera se produce un verdadero “maquillaje” de una realidad social que salta a la vista para todos los aiseninos, puesto que mientras las cifras arrojan buenos resultados para la región, lo cierto es que el costo de la vida, las distancias, las inclemencias climatológicas y las vicisitudes propias del país golpean fuertemente a esta región austral.

Para abordar esto, se requiere diferenciar la métrica efectuada de los niveles de vulnerabilidad socioeconómica y de pobreza, indexando en ellos el impacto regional y particularmente aquel que reviste la vida en una región extrema. Siendo esto así, se requiere también avanzar para que este resultado facilite el acceso de los habitantes de estas regiones a los beneficios sociales que entrega el Estado.

Finalmente, es algo que también ocurre en la medición del encarecimiento de la canasta de productos que componen el Índice de Precios al Consumidor, el que, a la fecha, no ha logrado generar una medición regional al menos referencial para explicar el costo de la vida en cada región del país.



LA CÁMARA DE DIPUTADOS RESUELVE:

Solicitar a S. E. el Presidente de la República implementar un indicador de vulnerabilidad socioeconómica y un mecanismo de medición del encarecimiento de la canasta de productos que incluyan diferenciadamente la realidad regional y de vida en zonas extremas, como lo es la Región de Aysén del General Carlos Ibáñez del Campo, para facilitar el acceso de los habitantes de estas regiones a los beneficios sociales que otorga el Estado.

Lo que me corresponde poner en conocimiento de V.E.

Dios guarde a V.E.,

CARLOS BIANCHI CHELECH
Primer Vicepresidente de la Cámara
de Diputados

LUIS ROJAS GALLARDO
Prosecretario de la Cámara de
Diputados

Anexo

Notas:

1) Nota de Prensa del Sitio Web de la Ilustre Municipalidad de Puerto Aysén de fecha 11 de julio de 2022, disponible en: <https://www.puertoaysen.cl/2022/07/11/alcalde-de-aysen-denuncia-aumento-exponencial-en-el-precio-de-la-lena-la-gente-esta-quemando-ropa/>

2) Nota de prensa del medio El Rancaguino de fecha 20 de junio de 2022, disponible en: <https://www.elrancaguino.cl/2022/06/20/precio-maximo-de-gasolina-93-en-la-region-supera-los-1-200-por-litro/>

3) Nota de prensa del diario El Divisadero de fecha 3 de julio de 2022, disponible en: <https://www.diarioregionalaysen.cl/noticia/actualidad/2022/07/preocupacion-en-chile-chico-tras-incendio-de-barcaza-pilchero>

4) Encuesta de Caracterización Socioeconómica 2020: Medición de Pobreza por Ingresos.